



Groupe de Travail "MEMOIRE DU CRB"

Commission "HISTOIRE"

Compte rendu de la réunion du 22/11/2018

Présents : BOILOT Jean-Claude, GOURDIN Christiane, LEDUC Claudine, RACIMOR Patrick, REYNAUD Christiane, THIEULOT Guy.

Absent excusé : ROHMER Serge.

1- Approbation du compte-rendu de la réunion précédente

Le compte-rendu de la réunion du 27-09-2018 est approuvé.

2- Avancement des Cahiers en cours

2-1 : Cahier HD3 : création de la Zone Verte

Malgré plusieurs relances, Guy Thieulot n'a pas réussi à joindre Serge Galfrascoli pour un rendez-vous : action à relancer.

2-2 : Cahier HD4 : cartes postales anciennes

Plusieurs membres de la Commission ont transmis leurs remarques sur le Cahier : Jean-Claude Boilot est chargé de les prendre en compte, dans un nouveau projet.

Une fois remis en forme, le Cahier sera transmis à plusieurs anciens de CRB pour compléments (Christian Moreau, Serge Galfrascoli, Philippe Lescop, Danièle Chastain, autres à définir).

Jean-Claude Boilot a réalisé cet automne quelques photos des bâtiments extérieurs, pour comparaison. Par ailleurs, il a acheté 4 cartes postales anciennes du Bouchet, à l'exposition organisée par l'API à Itteville.

2-3 : Cahier HD5 : histoires d'enfance à la poudrerie

Un projet, pour la troisième BD, a été réalisé par Philippe Lescop. Comme il nous le disait dans son envoi, l'histoire de l'infirmerie, telle qu'on lui a envoyée, n'est pas facile à illustrer. Un certain nombre de propositions ont été émises, pour essayer de créer une histoire en deux parties = la vie de l'infirmerie tous les jours (qui soignait, en plus des militaires, les membres de leurs familles, adultes et enfants) ; et la permanence du chirurgien le mardi après-midi :

- image 1 : compléter le texte avec celui de l'image 2, sans parler de la laborantine.
- image 2 : remplacer le texte par celui de l'image 3 en dessous ; et représenter l'infirmière avec une seringue, plutôt qu'avec un mortier.
- supprimer l'image 3.
- déplacer l'image 8 vers le haut, pour bien expliquer que « l'infirmerie » était ouverte tous les jours aux militaires et ... (cela n'avait rien à voir avec les permanences du chirurgien).
- image 4 : remplacer Pr par Dr ; remplacer « au CEB » par « dans l'établissement » ; remplacer la voiture par l'image 5, mais en dessinant le chirurgien dans un labo (et non pas dans un bureau) avec des souris sur un coin de paille.
- à la place des images 3 et 5, ajouter 1 image (ou 2 ?) pour dire que le chirurgien recevait les malades, qu'il avait « opérés » à l'hôpital de Corbeil, dans l'infirmerie de la poudrerie = faire comprendre que le site militaire accueillait des gens extérieurs = c'était presque une annexe de l'hôpital de Corbeil !
- et ajouter une image de conclusion (idem « BD Boulangerie ») : le CEB avait un rôle social vis-à-vis de la population environnante, qui n'avait pas de moyen de transport.

Pour la 4^è BD qui portera sur les « bains-douches », Jean-Claude Boilot enverra à Philippe Lescop le scénario à dessiner : année # 1950 ; peu de gens avait une salle de bain avec douche ; le souterrain partait de l'intérieur du Centre (près du poste de garde) et débouchait de l'autre côté de la route départementale vers un bâtiment aménagé en douches communes, mais fermées ; ceux qui allaient aux bains-douches : les ouvriers (le vendredi après-midi) et leurs enfants (le jeudi après-midi) ; le bâtiment était en 2 parties : hommes et femmes ; les bains-douches ont été fermés dans les années 70, car il y a eu un déploiement des douches dans les laboratoires ; conclusion = les gens aussi commençaient à avoir des douches chez eux.

2-4 : Cahier HD6 : la fusée Diamant

Guy Pontvianne a fait quelques remarques sur le dernier projet de Cahier relatant l'aventure Diamant : Jean-Claude Boilot va les prendre en compte, avant de diffuser le nouveau projet au Comité de lecture (Christiane Gourdin, Patrick Racimor et Guy Thieulot).

2-5 : Cahier HE2 : IRCHA

Gérard Mavel (ancien directeur de l'IRCHA) a été relancé début novembre par Jean-Claude Boilot : on attend une nouvelle date pour la remise du document. Mais, pour lui, la tâche est compliquée, vu que l'IRCHA a fermé il y a plus de 40 ans, et qu'il n'a pas beaucoup de documents à sa disposition.

2-6 : Cahier HE4 : CEB

Le premier projet a fait l'objet d'un certain nombre de remarques par la Direction du CEB. Jean-Claude Boilot les a pris en compte dans une nouvelle version, qui a de nouveau été envoyée au CEB (le 3 octobre) : Patrick Racimor recontactera M. Levet (directeur du CEB) pour un rendez-vous.

2-7 : Cahier HH2 : évolution industrielle du domaine du Bouchet

Ce Cahier a été publié en « version 2 » suite à l'ajout de la localisation des 2 moulins de Gommiers.

2-8 : Cahier HH3 : la poudrerie de 1821 à 1914

La « version 1 » de ce Cahier est en cours de modification, suite à quelques compléments d'information (appellations de la Poudrerie et rattachements) pour mise en conformité avec nos autres Cahiers.

2-9 : Cahiers HH4 à HH7 : histoire de la Poudrerie du Bouchet

HH4 et HH5 : ces 2 Cahiers, rédigés par Guy Thieulot, sont terminés.

HH6 : le montant des pertes du Bouchet pendant la guerre pose problème quant à la conversion des anciens francs (1945) en euros, en tenant compte de l'inflation (4 sites différents interrogés = 4 résultats différents).

HH7 : Guy Thieulot doit le simplifier pour la partie CEA, et le compléter succinctement par les principales activités de cette période (fusée diamant, guerre chimique, produits pyrotechniques, ...). Il faudrait aussi valider le choix de la photo de la page de garde.

Une fois ces 4 Cahiers terminés, il faudra les diffuser aux membres de la Commission pour relecture.

Après relecture, les 3 premiers Cahiers seront à envoyer au directeur du CEB pour validation des informations concernant le Centre (quelques références à la guerre chimique).

2-10 : Cahier HH8 : les différentes appellations du domaine du Bouchet depuis 1821

Jean-Claude Boilot a complété le Cahier préparé par Christiane Gourdin, en vérifiant la cohérence des informations avec celles existant dans nos autres Cahiers.

Il a essayé de compléter le Cahier avec le rattachement de la Poudrerie aux Ministères : mais certaines informations ne sont pas faciles à trouver.

2-11 : Cahier HM3 : mémoires de Claude Napoly

Claude Napoly a donné son accord à Patrick Racimor pour le dernier projet : le Cahier sera publié, après relecture par les membres de la Commission.

2-12 : Cahier HM4 : mémoires de Jean Tranchant

Jean Tranchant a donné son accord à Patrick Racimor pour le dernier projet : le Cahier sera publié, après relecture par les membres de la Commission.

3- Avancement des autres actions

3-1 : consulter les archives du CRB (action n° 2 : PRR)

Aucune avancée par rapport à notre dernière réunion !

3-2 : créer un Cahier sur les gros investissements « bâtiments »

La commission est d'accord pour créer en 2019 un nouveau Cahier pour décrire les bâtiments construits au CRB dans les années 70/80, d'une part pour anticiper la fermeture de Sevrans, et le développement de la recherche sur les matériaux énergétiques (1230, 1603, 1604) et d'autres part pour mettre à hauteur le CRB dans le cadre du passage Direction des Poudres / SNPE (1228, 1248, 1538, 1420).

3-3 : créer un Cahier sur le « Polygone »

Prendre contact avec Jean-Louis Liégeart pour la rédaction de ce Cahier.

3-4 : rechercher les vieux plans du CRB (action n° 46 : PRR)

Guy Thieulot doit relancer Serge Galfrascoli pour avoir un rendez-vous, pour savoir s'il aurait récupéré au Bureau d'Etudes les vieux plans du CRB.

4- Définition d'un nouveau plan d'actions pour la commission "HISTOIRE"

Le document Excel "Plan d'actions" a été mis à jour, avec une reprogrammation des actions non terminées.

Il est décidé de créer un nouveau Cahier sur l'ONERA, qui a eu une annexe au Polygone pendant quelques années.

5- Prochaine date de réunion de la Commission "Histoire"

La date envisagée pour notre prochaine réunion est le jeudi 31 janvier 2019 de 14h à 16h30, à la Maison des Associations de VLP : date à confirmer.

Jean-Claude BOILOT